



NOMBRE: \_\_\_\_\_

Elaborado por: Jorge Mahecha, Julieta Hernández, Elvira Rojas

Asignatura: SOCIALES Grado: QUINTO Sede: A Jornada: MAÑANA

## COLOMBIA A COMIENZOS DEL SIGLO XX

**OBJETIVO:** Explica algunos de los grandes cambios sociales que se dieron en Colombia entre los finales del siglo XIX e inicios del XX.

**COLOMBIA EN EL SIGLO XX.** El siglo XX en Colombia comenzó con una guerra civil entre liberales y conservadores, que se libró entre 1899 y 1902; llamada la guerra de los Mil Días. Los resultados de ésta, como los de todas las guerras, fueron destrucción, miles de muertos, aumento de la pobreza, entre otros. Como si esto fuera poco, una vez concluida esta guerra, y cuando el país se encontraba débil y desorganizado, se produjo la pérdida de uno de los departamentos más prometedores y mejor ubicados: Panamá. Estados Unidos contribuyó para que esto se diera, pues tenía la intención de construir un canal para unir los océanos.



1. La consecuencia más importante de la guerra de los mil días fue:
  - a. La pérdida de Panamá
  - b. El aumento de la violencia
  - c. El resurgimiento de los partidos políticos
  - d. La guerra con estados unidos
2. ¿Quién apoyó la separación de Panamá del territorio colombiano?
  - a. Brasil
  - b. Ecuador
  - c. Estados Unidos
  - d. Perú
3. ¿Se puede decir que las consecuencias de toda guerra son?
  - a. Destrucción, miles de muertos y aumento de la pobreza
  - b. Equidad y justicia social
  - c. Paz y justicia
  - d. Aumento de la pobreza, justicia y paz

**Aumento de la pobreza, firma de acuerdos y pazpolítica del siglo XX.**

La vida política en la primera mitad del siglo XX estuvo dividida por dos grandes momentos: la hegemonía conservadora y la república liberal.

**LA HEGEMONIA DEL PARTIDO CONSERVADOR:**

Entre los años 1880 y 1930, Colombia estuvo bajo el mandato continuo de presidentes del partido conservador. En esta etapa se presentaron las siguientes características: -Los colombianos se rígieron por una Constitución centralista, católica y autoritaria: la Constitución de 1886.

Durante este periodo:

-Una gran parte de los agricultores de Colombia se dedicó a producir café para vender en el exterior. -Comenzó el desarrollo del país con el surgimiento de las industrias siderúrgicas, de loza, jabón, textiles, gaseosas y chocolates. Surgió la clase obrera. -Aparecieron nuevos partidos políticos y organizaciones sindicales. -Aumentó el comercio entre las regiones. -Se construyeron nuevas vías de transporte y se amplió la cobertura de los servicios públicos.

El último presidente de la Hegemonía conservadora fue Miguel Abadía Méndez. Las causas del fin de la Hegemonía conservadora fueron: - La actitud de los conservadores frente a los conflictos sociales de la década de 1920. - El anhelo de mayor libertad y bienestar. - La división del partido -conservador.

Algunos adelantos tecnológicos: la luz eléctrica en 1884, el cine en 1897, el automóvil en 1899, la aviación comercial en 1919 y la radio en 1929. El crecimiento económico también influyó en la sociedad. Muchas personas dejaron de vivir en el campo y se desplazaron a las ciudades, en un proceso llamado urbanización.





**LA HEGEMONÍA DEL PARTIDO LIBERAL:** el partido liberal tomó el poder entre 1930 y 1946. Entre estos se destacan la Reforma Constitucional de 1936 y el gaitanismo. Precisamente la reforma reconoció legalmente el derecho a la huelga y el gobierno promovió activamente la formación de sindicatos. Además estableció la libertad de cultos, la laicización de la educación y estableció la definición de la propiedad por su función social. La hegemonía liberal finalizó en el segundo gobierno de Alfonso López Pumarejo quien fue elegido presidente en 1934 y su gobierno fue conocido como la revolución en marcha. Esta denominación le causó algunos problemas, pues sus opositores pensaban que la revolución era algo negativo para el país y en 1946 López tuvo que renunciar a su cargo. En su reemplazo el liberal Alberto Lleras Camargo se desempeñó como presidente en los últimos meses de la hegemonía liberal e impuso medidas que afectaron a los trabajadores.

Señala F (falso) o V (verdadero) según corresponda, de acuerdo co la información:

|   | V | F |
|---|---|---|
| La hegemonía del partido liberal mediante una reforma reconoció legalmente el derecho a la huelga |   |   |
| Los sindicatos aparecieron durante la hegemonía conservadora                                      |   |   |
| Las medidas de Alberto Lleras Camargo favorecieron a los trabajadores                             |   |   |
| La libertad de cultos siempre ha sido impulsada por el partido conservador                        |   |   |
| Alfonso López Pumarejo renunció porque era un revolucionario                                      |   |   |
| La constitución de 1886 favorecía todas las libertades de las personas                            |   |   |
| Durante la hegemonía conservadora el país no avanzó en ningún aspecto                             |   |   |
| La hegemonía liberal impuso la educación católica   |   |   |
| En el proceso de urbanización, las personas se trasladaron a las ciudades                         |   |   |
| El comienzo del siglo XX se caracterizó por la paz en Colombia.                                   |   |   |
| Estados Unidos influyó para que perdiéramos a Panamá.   |   |   |

**FUENTE:O BIBLIOGRAFÍA**

- [http://www.webcolegios.com/colandresbello.edu.co/guias/guia\\_2\\_cuarto\\_periodo\\_grado\\_quinto.pdf](http://www.webcolegios.com/colandresbello.edu.co/guias/guia_2_cuarto_periodo_grado_quinto.pdf)